



Ensayo

Moreno Guillen Odalis Poleth

Primero "C"

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre

Comitán De Domínguez, Chiapas, 15/09/2023

Antropología Médica

La antropología es el subcampo de la antropología social y cultural, o bien, socio-cultural, que identifica los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. A lo largo de los años las diferentes civilizaciones han originado diferentes métodos de curación y sanación que con el paso del tiempo han ido mejorando, dando lugar a los medicamentos o a los diferentes accesos que tenemos para poder ayudar en la recuperación de las enfermedades. La herbolaria fue desencadenando el interés de muchas personas por saber cómo tratar enfermedades, cosa que hoy en día se sigue escuchando, como por ejemplo al curar el mal de ojo. Definimos a la etnografía como la ciencia que estudia y describe a los pueblos y sus culturas. Hablando antropológicamente la cultura son las diferentes formas de vivir, de pensar y de sentir de los distintos individuos y los grupos sociales, que incluye tanto lo consciente y lo inconsciente.

La antropología proviene del término “medical anthropology”. Esta surgió a partir de 2 sucesos importantes; La revolución industrial y la primera guerra mundial. Fue hasta en 1963 que se formuló una etiqueta identificativa para la investigación empírica sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, enfermedad y las prácticas de atención o asistencia relacionadas con ellas. La antropología se encarga de estudiar la relación entre la salud, enfermedad y atención, ya que esta relacionada con la apreciación y análisis de elementos tales como; Los valores, costumbres, normas, estilos de vida y organización social. Definimos al ser humano como un ente, con unidades complejas, holísticas y multidimensionales, ya que tenemos la capacidad de pensar, razonar, hablar, movernos entre otras funciones importantes. Estas unidades influyen en 3 dimensiones importantes; Biológica, Psicológica y socioculturales. Hablaremos de 2 teorías importantes; La teoría de Vygotsky anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. y la teoría Biocognitiva reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su proceso mente, cuerpo y cultura. Cole anuncia a la cultura como el medio único de la existencia humana, que funciona constantemente como condición y herramienta de la acción.

Recordemos que al principio de la clase el Dr. Nos había dicho que definamos a la antropología como el comportamiento de los humanitos. Pero no solo nos ayuda a esto,

sino que también nos ayuda a la formación de un médico general. Dicho modelo se caracteriza por formar a un profesional apasionado, responsable y sobre todo comprometido. La antropología médica buscara la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas, mediante la búsqueda profunda de las enfermedades abordando así a la sociedad, la cultura, la política y el ambiente, afectando de manera positiva o negativamente a las personas. Beldarrain define este modelo como una disciplina que aporta conocimiento para resolver problemas socioculturales. El concepto es el elemento mas importante del pensamiento lógico, dentro de estas tenemos a; La diversidad cultural, diversidad adaptativa, identidad cultura, vida cotidiana, transculturalismo, costumbres, multiculturalismo, tradiciones y creencias culturales, cada uno de estos conceptos son esenciales cuando hablamos de antropología, para así poder comprender y entender al humanito que estaremos estudiando durante todo el modelo profesional.

Pedro Laín Entralgo consideraba que la medicina no cura sin una doctrina científica de los esencial del ser humano en su totalidad y concibió a la antropología como el conocimiento científico y metafísico del hombre “tanto en el sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”. Entralgo define al ser humano como una inquietud existencial, a la salud la define como una empresa y a la enfermedad como un proyecto. Definimos como identidad personal al conjunto de características propias de una personal que le permite reconocerse como un individuo diferente a los demás, teniendo así un pensamiento propio, con el derecho de expresarlo, pero no siempre será aceptado por otros individuos.

La antropología nos dice que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, ya que esta brinda el conocimiento científico, sobre el hombre en sus dimensiones biopsocial y culturas. Esté enfoque es esencial para la formación del médico ya que nos ayuda a comprender las leyes biológicas y sociales que van interviniendo en los seres humanos. Dentro de la formación tenemos que tener en cuenta 2 palabras importantes y saber relacionarlas con el entorno que nos rodea;

- La promoción, es la representación de las acciones para transformar los estilos de vida, conocimiento y costumbres.
- La prevención, se refiere a las acciones especificas que se realizan para evitar la aparición de alteraciones o complicaciones de enfermedades. Dentro de la

prevención tenemos 4 niveles importantes; primordial, su objetivo es evitar el surgimiento y consolidación de patrones de vida social, económica, cultural y de ambiente físico. El nivel primario se basa en evitar la aparición de enfermedades, mediante el control de los factores de riesgo. Tenemos también un nivel secundario y terciario.

Edgar Morin dijo que “para comprender al hombre como ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biología” El ser humano se define como un ser biopsicosocial y cultural, ya que tenemos la necesidad de tener relación alguna con la naturaleza y la cultura, la religión, la economía entre diversos factores que influyen en el pensamiento humano.

La antropología médica propone incorporar en los análisis el contexto a partir de considerar que las incidencias de determinadas enfermedades se enlazan con una dimensión, sociohistórica. El profesional de la salud, debe identificarse de tal modo con el paciente, entendiendo que el como persona también está comprometido en la tarea médica, y que el médico como persona también va a necesitar atención médica en algún momento de su vida. Dando lugar a la relación médico-paciente, la cual Laín describe como una coautoría, una dualidad coauxiliar encaminada. La medicina va a abogar por la humanización de la muerte con la razón antropológica-médica, favoreciendo la adaptación del médico a la actitud particular de cada paciente ante su mortalidad. En palabras más cortas la medicina es el arte de ir ganando terreno a la muerte.

La antropología médica tiene el fin de estudiar a las diferentes formas en las que las diferentes civilizaciones han tratado, aprendido y conviven con los diferentes componentes biológicos que los rodea y como se involucran en la forma de como atenderemos al enfermo. Un médico necesita carácter, humanismo y bondad para poder ser un ejemplo de persona y médico.

Referencias;

1. <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5e302425a081aa4fafa9539f4fb8670b.pdf>
2. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 14 de septiembre de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es
3. http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo_Hist